

**QUESTIONS INDIVIDUELLES REFLECHIES COLLECTIVEMENT
PAR LE GROUPE AXES & CIBLES ANALYTIQUES (1)
AU 2 E MONDIAL DES EGP**

Anne-Geneviève Roger

Résumé, Présentation :

Lors de la réunion de travail d'Axes et Cibles Analytiques du 21 juin 2003, plusieurs participants ont pris la parole pour expliquer qu'ils n'avaient pas l'intention ou les moyens de se rendre à Rio mais qu'ils avaient malgré tout le désir de faire parvenir des questions aux EGP II. En lien avec ce souhait, les trois coordinateurs du groupe (Michel Juffé, Jacques Letondal, Anne-Geneviève Roger) ont rédigé un document préparatoire reprenant un certain nombre de choses dites ce jour-là ou évoquées lors de séances précédentes.

Ce document a ensuite été diffusé par courrier électronique auprès des participants du groupe et les responsables ont tenu compte des quelques commentaires renvoyés pour élaborer le texte final de ces «questions individuelles réfléchies collectivement ».

Mots clés : Questions, Individuel, collectif, groupe de travail EGP.

Palavras-chave : *questões, indivíduo, coletivo, grupo de trabalho EGP.*

I. « Politique » et « Politiques » des psychanalystes

Ne devrait-on pas chercher à étudier quels sont, pour ceux qui les organisent comme pour les participants, les enjeux politiques, économiques, socio-culturels des EGP ?

Qu'attendons-nous de ce nouveau réseau ? Qu'il favorise la naissance d'une nouvelle élite dont il y a tout lieu de penser qu'elle se montrera rapidement identique aux précédentes ou au contraire qu'il nous aide à prendre plus de distances avec certaines traditions élitistes ?

Le II^e Mondial des EGP verra sans doute une nette majorité de participants français et sud-américains. Que ferons-nous pour élargir à une dimension plus internationale le mouvement des EGP ?

Y aura-t-il discussion sur l'avenir du mouvement, avec possibilité que s'expriment différentes conceptions de ces orientations ?

Les EGP ne sont-ils pas menacés, avant tout, par un phénomène de répétition des tendances hiérarchisantes qui, précisément, ont rendu nécessaire l'appel à des Etats Généraux ?

Si le but est d'encourager un renouvellement de la pensée analytique, si on veut aller vers un type de rencontre où l'on ne côtoie pas toujours les mêmes habitués est-il indispensable d'imposer aux congressistes d'ajouter aux frais de déplacement, de séjour et d'inscription, le coût d'une ou de deux traductions spécialisées ?

Pourquoi ce qui s'est avéré possible au niveau des rencontres latino-américaines des EGP, à savoir un mode d'organisation qui met les participants à égalité, n'a-t-il pas été prévu, également, pour la seconde rencontre mondiale ?

Est-ce les EGP entendent continuer à garder l'objectif de lutter contre les abus de pouvoir auxquels se prêtent certaines institutions psychanalytiques et contre d'autres abus -notamment sexuels- entre des praticiens et leurs patients, et si oui que proposons-nous pour aller dans cette direction ?

Ne faut-il pas reconnaître qu'existent entre les analystes des différences de milieux socio-économiques et culturelles et qu'il y aurait avantage à ce qu'ils puissent tous s'exprimer et communiquer entre eux ?

Une partie des usages sociaux de la psychanalyse penche du côté des forces socio-économiques dominantes. Une nouvelle génération d'analystes retrouve peut-être une plus grande qualité du contrat analytique auprès d'une nouvelle clientèle. Ne faut-il pas examiner ces questions pour élargir le champ socio-culturel de la psychanalyse ?

II. Psychopathologie de la transmission de la psychanalyse

En quoi les formations analytiques peuvent-elles être responsables de certaines difficultés d'écoute des analystes ?

Les États Généraux n'ont-ils pas vocation à devenir l'un des foyers de connaissance des problèmes sociaux internes à l'institution psychanalytique ?

Les transferts, y compris et surtout durant la formation des analystes, sont-ils plutôt source d'invention ou surtout de répétition ou de résistance ?

Ne faut-il pas développer une réflexion éthique sur les attitudes possibles lorsqu'un psychanalyste sent qu'un de ses patients-élèves cherche à devenir son disciple ou lorsque l'analyste lui-même induit cette conduite ?

Ne peut-on faire le point sur les modalités du cadre analytique qui ont pu se développer ces dernières décennies et tenter d'évaluer, d'une manière claire et précise, leurs effets cliniques ?

Les EGP favorisent-ils bien la continuation de ce qui fut le ferment de la psychanalyse à ses débuts, c'est-à-dire l'ouverture permanente et assidue aux autres sciences humaines (archéologie, histoire, anthropologie, sociologie...), à la biologie et à la philosophie ?

wsssssParis le 1^{er} Octobre 2003-

Document finalisé rédigé sous la responsabilité de Michel Juffé, Jacques Letondal et Anne-Geneviève Roger.

Michel Juffé 6, Rue Gourdault 75013 Paris

Jacques Letondal 64, Rue de la Glacière 75013 Paris

Anne-Geneviève Roger 5, Rue Daubigny 75017 Paris

Adresse e-mail du groupe Axes et Cibles Analytiques : egp-axes@wanadoo.fr

- 1) Pour avoir une idée des thèmes mis en travail et des textes discutés au sein du groupe Axes et Cibles, voir notamment la rubrique *Groupes de travail* au sein de la section *Qui sommes-nous ?* consacrée aux *Amis des Etats Généraux* dans la Cyber Revue des EGP :

www.etatsgeneraux-psychanalyse.net/groupes/Axesetcibles/axes-cibles/